CURRICULUM VITAE

Rober Agner	Alvarado	de la Cruz
Nombres:	Apellido paterno:	Apellido materno:

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciatura en Derecho, por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.

Maestría en Derecho Electoral, por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Especialidad en Justicia Constitucional, Interpretación y Tutela de los Derechos Fundamentales, por la Universidad de Castilla-La Mancha, España.

Diplomado en Derecho Electoral impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

Diplomado en Sistemas Normativos, impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Diplomado en Organismos Públicos Locales Electorales, impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Diplomado en Comunicación Política, impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Diplomado en Contabilidad Gubernamental, impartido por la Auditoría Superior del Estado de Coahuila.

CAPACITACIÓN RECIBIDA:

Curso virtual "Inteligencia Artificial Aplicada". (en curso)

Curso "Introducción a la perspectiva de género" por la Escuela Judicial Electoral del Poder Judicial de la Federación. (marzo 2025)

Curso: "Protección de datos personales y reserva de información", impartido por el Instituto Tabasqueño de Transparencia y Acceso a la Información Pública. (enero 2025)

Curso: "La Participación Ciudadana en otros Países" (enero 2023)

10º Seminario Internacional "Corrupción y política en América Latina: Pesos sin contrapesos", organizado por la Universidad de Guadalajara. (Abril 2022)

Foro de reflexión del ejercicio de revocación de mandato, organizado por la COEYEC del IEPC Tabasco. (abril 2022)

XII Encuentro Nacional de Educación Cívica: "Ciudadanía y democracia participativa en el ámbito local". (marzo 2022)



Curso "Conservación preventiva", organizado por la Dirección de Archivo General del Estado de Tabasco. (febrero 2022)

Curso "Procesos técnicos de la Unidad de correspondencia y archivo de trámite" organizado por la Dirección de Archivo General del Estado de Tabasco. (febrero 2022)

Curso "Gestión Documental y Administración de Archivos", Organizado por la Dirección de Archivo General del Estado de Tabasco. (febrero 2022)

Curso "Introducción a la Legislación en Materia Archivística", organizado por la Dirección de Archivo General del Estado de Tabasco. (febrero 2022)

Capacitación "Estrategias prácticas en oralidad laboral", por la Escuela Judicial del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Tabasco. (2021)

Capacitación "Precampaña y Apoyo Ciudadano: Auditoria y sistema integral de fiscalización", impartido por la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. (enero 2021)

Conferencia "La fiscalización a las candidaturas independientes en la etapa de obtención de apoyo ciudadano", Impartida por la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. (enero 2021)

Curso "Campaña: Sistema Nacional de Registro", Impartido por la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. (febrero 2021)

Conferencia Virtual "Hablemos de... los Derechos Político-Electorales de los pueblos y comunidades indígenas", organizada por el Tribunal Electoral de Tab. y el Centro Estatal de Prevención Social del Delito y Participación Ciudadana (CENEPRED). (Feb. 2021)

Curso "Campaña: Sistema Nacional de Registro", impartido por la Unidad Técnica de Fiscalización del INE. (febrero 2021)

Curso "Sistema de Medios de Impugnación en materia electoral", impartido por la Escuela Judicial Electoral del TEPJF. (abril 2021)

La fiscalización de las Candidaturas Independientes en la etapa de obtención del Apoyo Ciudadano. Conferencia impartida por la Mtra. Liz Mariana Bravo Flores, Subdirectora de Fiscalización en OPLE Veracruz. (abril 2021)

Foro Virtual "Justicia Electoral Inclusiva", organizada por el Tribunal Electoral de Tabasco y la Unidad de Género e Inclusión Social. (mayo 2021)

Curso "Candidaturas Independientes En México", impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (mayo 2021)

Curso "El Modelo de Financiamiento y Fiscalización en México" impartido por la Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (marzo 2021)

Conferencia: "Análisis del proceso electoral 2020-2021: logros y retos" impartida por el Dr. Lorenzo Córdova Vianello, Consejero Presidente del INE, organizada por la Asociación de Magistradas y Magistrados electorales locales de los Estados Unidos Mexicanos, A.C. (julio 2021)

Conferencia Magistral "Influencers, Campañas Electorales y su fiscalización", impartida por la Lic. Pamela San Martin Ríos y Valles, Exconsejera Electoral del Instituto Nacional Electoral, realizada dentro del marco de la Sexta Semana de la Democracia "Juventudes, factor de cambio social" del IEPC Tabasco. (agosto 2021)



1er Congreso Internacional "Desafíos para la Igualdad de Género frente al contexto actual" Organizado dentro del Programa de Género por la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Instituto Tecnológico Superior de Monterrey. (Nov. 2021)

Ciclo de conferencias sobre "Gobernanza Electoral", por la Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto de Investigaciones Jurídicas. (febrero 2020)

Curso "Justicia Labora", impartido por la Escuela Judicial del Consejo de la Judicatura Federal.

(febrero 2020)

Curso "Régimen Sancionador Electoral; POS y PES", impartido por la Escuela Judicial Electoral del TEPJF. (marzo 2020)

Curso "Reglamento de elecciones", impartido por el INE. (marzo 2020)

Curso "Control de constitucionalidad y convencionalidad", impartido por la Escuela Judicial Electoral del TEPJF. (abril 2020)

Panel "Violencia Política Contra Las Mujeres En Razón De Género", Impartido por el Instituto Universitario de Yucatán IUDY-IUP y la Asociación de Consejeras Estatales Electorales A.C. (junio 2020)

Conferencia Virtual "Los Derechos Político-Electorales de los Pueblos y Comunidades Indígenas", impartido por la Dra. Janine M. Otálora Malassis, Magistrada de la Sala Superior del TEPJF, organizada por el Tribunal Electoral de Tabasco. (agosto 2020)

Panel "Delitos Electorales e Infracciones Administrativas de Servidores Públicos enfocados en Violencia Política de Genero", organizado por el Tribunal Electoral de Tabasco, la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de Tabasco y el Tribunal de Justicia Administrativa de Tabasco. (agosto 2020)

Conferencia Virtual "La Importancia de la Jurisprudencia en las Elecciones Constitucionales", impartida por el Dr. Enrique Figueroa Ávila, Magistrado Presidente de la Sala Regional Xalapa del TEPJF, organizada por el Tribunal Electoral de Tabasco. (septiembre 2020)

Conferencia "La Publicidad de las Sentencias: Retos y Perspectivas", impartida por la Dra. Patricia Ordoñez León, Comisionada del Instituto Tabasqueño de Transparencia y Acceso a la Información Pública, organizada por el Tribunal Electoral de Tabasco. (octubre 2020)

Taller ¿Cómo aprendemos a ser hombres? Impartido por el Colectivo Nuevas Masculinidades por la igualdad CONUMAI. A.C. (octubre 2020)

Circulo de Estudio "Análisis de Sentencias Relevantes y Jurisprudencia: Sentencia Jorge Castañeda Gutman vs México", Impartida por el Mtro. Alfonso Calcáneo Sánchez, Profesor investigador de la UJAT, por la M.D. Yolidabey Alvarado de la Cruz, Magistrada del TET, organizada por el Poder Judicial del Estado de Tabasco y el Tribunal Electoral de Tabasco. (octubre 2020)

Capacitación sobre Fiscalización en Precampañas y Campañas Electorales, impartida por la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, en colaboración con la Unidad Técnica de Fiscalización de la Junta Local del INE Tabasco. (Dic. 2020)

Curso virtual "Introducción a las autoridades electorales", impartido por la Escuela Judicial Electoral del TEPJF, febrero 2020.



Observatorio Juvenil virtual 2019, organizado por la Sala Regional Especializada del TEPJF.

(diciembre 2018)

Curso "Sistema de nulidades en materia electoral", impartido por el Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF. (septiembre 2018)

Curso, "Introducción al Derecho Electoral Mexicano", impartido por el Centro de Capacitación Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (junio 2018)

Curso-Taller "Paridad libre de violencia política en razón de género", organizado por el Tribunal Electoral de Tabasco. (mayo 2018)

Conferencia Magistral, "Justicia abierta", impartida por los Magistrados de la Sala Superior del TEPJF Felipe de la Mata Pizaña y Reyes Rodríguez Mondragón. (Oct. 2017)

XI Mesa redonda sobre Justicia Constitucional en las Entidades Federativas, por el TEPJF.

(septiembre 2016)

Mesa de trabajo y discusión en el Encuentro Nacional de Oficiales del Registro Civil, organizado por la RENAPO. (2011)

Curso "Capacitación en Derecho Electoral", impartido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (mayo 2006)

Curso "Segunda semana de Derecho Electoral", por el Centro de Capacitación Judicial Electoral del TEPJF. (febrero 2005)

Taller virtual "Teoría de las nulidades en materia electoral", impartido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, mayo-agosto 2005.

Taller de abstracción y síntesis de agravios; Redacción de Sentencias", impartidos por el Centro de Capacitación Judicial del TEPJF, (mayo -junio 2005)

Cursos "Derechos y obligaciones de los Partidos Políticos" y "Sistema general de medios de impugnación", impartidos por el IFE. (abril 2005)

Taller virtual "Teoría de las nulidades en materia electoral", impartido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, (febrero-agosto 2005)

Foro sobre acceso a la información judicial, impartido por el Tribunal Superior de Justicia de Tabasco y el Instituto de Investigaciones jurídicas de la UNAM (2004) Seminario "Democracia y elecciones en México", impartido por la Escuela Judicial del TEPJF.

(febrero 2004)

Primer curso de Derecho Administrativo Sancionador Electoral, impartido por la Escuela Judicial del Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación, en México D.F. (junio 2004)

Curso de actualización en Derecho Electoral en México, impartido por el Tribunal electoral de Tabasco. (abril 2003)

Curso "Ortografía y Redacción", impartido por el Instituto de Capacitación para el desarrollo regional de Tabasco. (2004)

Foro sobre acceso a la Información judicial, impartido por el Tribunal Superior de Justicia del estado de Tabasco y el Instituto de Investigaciones de la UNAM, abril 2004.

Curso - Taller de Debate Político, por la Secretaria de Educación Pública, 1998.



Noveno Congreso Nacional de Derecho Generando ideas para los abogados hacia el III Milenio", por la Universidad de las Américas de Puebla México. (1997)

PARTICIPACIÓN ACADÉMICA:

Ponente en el Conservatorio para el diálogo ciudadano ¿porqué habrá elecciones confiables y seguras el 2 de junio? En la Universidad Mundo Maya campus Cárdenas Tab.

Moderador en la Presentación del Libro Violencia Política de Género por Internet, del Dr. Rafael Elizondo Gasperin. (Junio 2022).

Ponente en el "XXXIII CONGRESO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS ELECTORALES: América Latina y El Caribe, elecciones y virajes políticos" efectuado en el estado de Colima, del 11 al 14 de octubre de 2022 con la ponencia: "Malas prácticas de los Partidos Políticos en México y la ineficacia de las sanciones".

Fundador del Concurso juvenil de Oratoria: "Derecho Electoral: hablemos de democracia participativa" (3 ediciones)

Moderador en la Conferencia Magistral "Influencers, campañas electorales y su fiscalización" en la Sexta Semana de la Democracia: Juventudes, factor del cambio social. IEPC Tabasco. (agosto 2021)

Moderador en el Circulo de estudios de sentencias relevantes: "Nulidad de elección por violación a principios constitucionales". IEPCT. (Julio 2019)

Conferencia "El Tribunal Electoral de Tabasco", expuesta en la Semana de la Cultura Jurídica, organizada por el Colegio de Abogados de la región Sierra, Tab. (mayo 2006)

Ponente en el Diplomado en Derecho Constitucional Electoral, en la Universidad Popular de la Chontalpa, con el Módulo "Jurisdicción y competencia del Tribunal Electoral de Tabasco". (septiembre 2006)

Expositor del Curso: "Análisis de la sentencia relevante TET-RI-017/2003", Caso Tenosique, dirigido a personal jurídico del Tribunal Electoral de Tabasco.

Expositor del Curso: "Trámite del Recurso de Inconformidad", dirigido a Consejeros Distritales y Municipales del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco, en el Proceso Electoral. (2006)

Conferencista en la Universidad Popular de la Chontalpa, con el tema: "Medios de Impugnación en Materia Electoral en Tabasco. (2003).

TRAYECTORIA PROFESIONAL

Subdirector Jurídico de la Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica de la Secretaría de Administración y Finanzas del Estado de Tabasco. (Del 1 de diciembre de 2024 a la fecha)

Profesor Universitario de las materias "Derecho Electoral y su Proceso" y "Estructuras Orgánicas Constitucionales", en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. (2023 y 2024)



Titular del Órgano Técnico de Fiscalización del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco (octubre 2020 - noviembre de 2024)

Secretario Técnico del área de Consejeros Electorales del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco (octubre 2017 - octubre 2020)

Secretario Técnico Ayuntamiento Constitucional de Jalpa de Méndez, Tabasco (enero 2016 – septiembre 2017)

Auxiliar Jurídico en la Dirección Jurídica del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de Tabasco (OSFE) (enero –diciembre 2015)

Encargado de Impuestos y Auditor Externo Despacho Contable Alamilla y Asociados. (enero 2013 – diciembre 2014)

Secretario del Ayuntamiento Constitucional de Comalcalco Tabasco (octubre 2011 – mayo 2012)

Oficial del Registro Civil de Oficialía 01 en Comalcalco Tabasco (2010 -2011)

Juez Instructor de la 1º Ponencia, Tribunal Electoral de Tabasco (2008 – 2009)

Secretario Proyectista de Magistrado del Tribunal Electoral de Tabasco (2006)

Auxiliar de Secretaría General de Acuerdos del Tribunal Electoral de Tabasco (2007)

Secretario Proyectista del Tribunal Electoral de Tabasco (enero 2003 a diciembre 2005)

Actuario Judicial Electoral del Tribunal Electoral de Tabasco (febrero 2001 a diciembre 2002)

Actuario Judicial Penal, en el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Tabasco, Juzgado 4to. Penal (2000)

Encargado de Procedimientos Laborales y Mercantiles, en Despacho Pedrero y Asociados, Vhsa. Tabasco (1999)

EXPERIENCIA PROFESIONAL EN DERECHO ELECTORAL

Desde la Academia

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (2024)

Profesor de las materias "Derecho Electoral y su proceso", y "Estructuras Orgánicas Constitucionales", actividad que no solo me ha permitido compartir mis conocimientos y experiencia en materia electoral, sino que ha sido un proceso de retroalimentación, escuchando de viva voz, el cuestionamiento que la juventud universitaria hace a las autoridades electorales, y la demanda ciudadana respecto a su arbitro y jueces electorales.



Desde la Autoridad Electoral Administrativa

Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco. (2017 -2024)

Titular del Órgano Técnico de Fiscalización. En este encargo mi experiencia fue sobre la fiscalización de los recursos de Agrupaciones Políticas, y de organización de ciudadanos que buscan constituir un Partido Político Local o bien una Agrupación Política. Sustanciación de procedimientos de queja en materia de fiscalización, procedimientos de liquidación de Asociaciones Civiles constituidas para la rendición de cuentas de las Candidaturas Independientes. Seguimiento al cobro de multas, sanciones y remanentes de los Partidos Políticos y Candidaturas. Formé parte de los comités de transparencia, desincorporación y baja de bienes, control interno y del grupo interdisciplinario del sistema institucional de archivo.

Observador Electoral. Participé como observador electoral en el Proceso Electoral Local del Estado de México en 2024. Con el propósito de verificar el funcionamiento de las urnas electrónicas, así como el desarrollo de la jornada electoral en general.

Coordinador del Comité de Control Interno. Esta encomienda la recibí de la Junta Estatal Ejecutiva (órgano central del IEPC Tabasco) a fin de dar seguimiento a los trabajos institucionales del COCODI, si bien no era un cargo como tal, si fue una alta responsabilidad que desempeñé paralelo a mi encargo en fiscalización. La experiencia fue a través del análisis del FODA, se trabajó en la normatividad, se crearon manuales de procedimientos, el código de ética, el Reglamento Interno del IEPC Tabasco, el protocolo para la atención de la violencia política en razón de género, el manual para tratar el acoso laboral y actos de discriminación, se coordinó y asesoró el sistema institucional de archivo, y una vez planteado el mapa de riesgos, se implementaron diversos mecanismos de control que fueron impulsados por el COCODI.

Asesor de Consejero Electoral. Mas que un asesor, en la práctica se cumple con la función de un Secretario Técnico, lo que conlleva inmiscuirse en los trabajos de todas las comisiones del Consejo Estatal (de organización electoral, de denuncias y quejas, de debates, de seguimiento al SPEN, de vinculación con el INE, de igualdad de género), realizando revisión a proyectos de resoluciones del contencioso electoral, elaboración de proyectos, votos particulares, votos concurrentes, recorridos de supervisión de logística para la instalación de casillas, de consejos distritales, etc. Elaboración de proyectos propuestas de acciones afirmativas de grupos minoritarios o subrepresentados. Aquí fue una experiencia práctica, acudiendo a las juntas municipales o consejos distritales como enlace del Consejo Estatal, durante la jornada electoral para asistir a las vocalías, en la recepción de paquetes electorales se supervisaba la cadena de custodia y se le daba seguimiento al programa SIJE; en la sesión de cómputos distritales se analizaban los distintos escenarios de recuentos posibles y se colaboraba con las vocalías en asesoría.



Expositor de temas electorales. De igual manera he participado como Ponente en diversos eventos académicos, institucionales estatales, nacionales e internacionales, presentaciones de Libros, mesa de análisis de sentencias relevantes, conferencias universitarias, focus group, entre otros. He publicado algunos ensayos y artículos de temas electorales en semanarios y revistas de difusión.

Desde la Autoridad Electoral Jurisdiccional

Tribunal Electoral de Tabasco. (2001 – 2009)

Juez Instructor de la 1º Ponencia. Al desempeñar el cargo como Juez Instructor en materia electoral, realicé proyectos de sentencias de todos los medios de impugnación que prevé nuestra Ley de Medios de Impugnación en Materia Electoral del Estado de Tabasco: Juicios de Inconformidad, Recursos de Apelación, Juicios para la Protección de los Derechos Políticos de la Ciudadanía, de igual manera formé parte de la Comisión Sustanciadora para resolver conflictos laborales del personal del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco. La elaboración de acuerdos es cosa cotidiana, acuerdos de desechamiento, de admisión, de requerimiento y de cierre de instrucción. Soy experto en el tema nulidades, siempre colaboré en el análisis de las causales de nulidad específica, abstracta (de aquel entonces, hoy nulidad por violaciones a principios constitucionales), y nulidades genéricas.

Secretario Proyectista de Magistrado. Elaboración de proyectos resoluciones, análisis de temas diversos sobre la materia electoral, trabajo en equipo de valoración de pruebas documentales y técnicas. Seguimiento a los cómputos procesales.

Auxiliar de Secretaría General de Acuerdos. Seguimiento a los cómputos procesales, vencimientos de plazos establecidos en acuerdos del Pleno, redacción de actas de acuerdos, libro de registro de turno a magistrados y jueces, elaboración de proyectos de manuales de procedimientos, elaboración de convocatorias para sesiones del Pleno, realización de guiones para sesiones, engroses de documentos, elaboración de convenios interinstitucionales, preparación de informes circunstanciados, elaboración de circulares, etc.

Secretario Proyectista Investigador. Estudio y análisis de temas relevantes de la materia electoral, capacitación al personal del Tribunal Electoral de Tabasco, capacitación externa, elaboración de proyectos de sentencias en apoyo alguna ponencia. Desahogo de pruebas técnicas y levantamiento de actas circunstanciadas.

Actuario Electoral. Notificaciones personales, por estrado, por oficio. Emplazamientos laborales, redacción de constancias, fe de hechos, publicaciones en estrados.

Durante la estancia en el Tribunal Electoral de Tabasco, publiqué artículos de interés en materia electoral en la revista del Tribunal *Demus E Pluribus*.

Consiento que mis datos personales sean tratados para las finalidades que se deriven de la Convocatoria Pública para ocupar el cargo de Magistrada o Magistrado de órgano jurisdiccional local en materia electoral.

